

EL GUANACASTE

PERIODICO DE INTERESES LOCALES

Director: Mario Cruz Santos

AÑO I

LIBERIA, domingo 28 de 1910

NUMERO I

"EL GUANACASTE"

Director: Mario Cruz Santos

Suscripción mensual ₡ 0,25
Número suelto " 0,05
Remitidos, columna " 10,00

Avisos, precio convencional.

Los Agentes ganarán el 70% de lo que recauden.

"EL GUANACASTE"

Este nombre es nuestro programa y nuestro escudo; él encierra nuestras aspiraciones, nuestros intereses, nuestro porvenir.

La humilde hoja que lo porta y que ve hoy por primera vez la luz, al salir al estadio de la Prensa, viene á cumplir con una imperiosa necesidad local: remover la apatía endémica de nuestros coterráneos y hacer conocer en el resto del país, nuestros recursos, nuestras personalidades, nuestras necesidades todas; en una palabra, el estado actual del terruño.

Dejando á un lado los odios de partido, que nada bueno engendran, y sin descender jamás al peligroso terreno personal, trabajaremos por la Patria, madre común de todos; trataremos de fortificar los lazos que nos unen con nuestros hermanos de Centro América y con los demás pueblos hispanos; defenderemos los sagrados derechos del pueblo y sus libertades, combatiendo las injustas agresiones del rico contra el pobre, del gamonal contra el humilde ciudadano.

Dedicaremos especial atención á la Agricultura y Ganadería, base de la riqueza de nuestro pueblo, y para el efecto, invitamos á colaborar en ese sentido á todos aquellos que puedan y deseen hacerlo.

No somos partidarios incondicionales de Gobiernos ni personas: alabaremos lo bueno, sencillamente, sin adulación; criticaremos serenamente los actos gubernativos, dando, en cuanto sea posible á cada uno lo suyo, sin ponernos al nivel de los soeces

que creen que la pluma se ha hecho para mojarla con fango.

Abriremos nuestras columnas á todos aquellos que estén de acuerdo con las tendencias de *El Guanacaste*. Asimismo, tendremos el valor de no flaquear ante el lucro, cuando se quiera poner precio á nuestras convicciones.

Antes que guanacastecos somos costarricenses; vemos en Costa Rica, nuestra Patria, nuestra madre, ya que por consentimiento unánime y en no lejano tiempo, la aceptamos como tal. Llamaremos á sus puertas para pedir lo que como buenos hijos nos corresponde.

Al trabajar por el Guanacaste, no se vaya á creer que tratamos de ahondar los ridículos odios provincianos; muy al contrario, nuestra labor es toda de fraternidad y concordia; estimamos á los demás y nos haremos conocer de ellos, para que á su vez nos estimen.

Al ver lesionados nuestros derechos, al sentirnos clasificados y tratados como parias, nada, ni nadie acallará nuestros clamores: en nuestras pampas alientan gentes libres!

Nuestra labor quedará suficientemente recompensada, si tiene buena acogida en el Departamento, nuestra hoja.

Para colmar nuestras aspiraciones necesitamos del concurso entusiasta de los guanacastecos: solos, nuestra tarea languidecería, sin dar fruto alguno provechoso; para ir adelante, es preciso la ayuda moral de todos, porque todos gozaremos del bienestar que produzcan nuestros esfuerzos unidos. El aislamiento, la pereza, la falta de iniciativa, la poca importancia que se da á lo porvenir, acusan en los pueblos, degeneración, estulticia, falta de virilidad; mostremos, pues, que tenemos pujanza; que nuestro sueño, no es el sueño del negligente, sino el reposo del obrero que descansa, para cobrar fuerzas, para luchar de nuevo y mejor.

El Guanacaste, envía á la Prensa costarricense, fraternal saludo, y sin más cumplimento, abre al lector sus páginas.

Pasividad

Centroamericana

Qué de tribulaciones atormentan y martirizan el corazón del patriota—(conste que al decir patriota hablamos de la América Latina, nuestra Patria común)—al lanzar una mirada sobre el horizonte político; al meditar sobre los tristes acontecimientos, que para eterno escarnio para indeleble baldón de la América, actualmente se desarrollan.

Hablamos de Nicaragua. Descartemos historias y antecedentes, callemos culpabilidades: á qué vienen tardías reconvenciones? Estudiemos imparcial y serenamente el hecho actual, sin asustarnos de las desconsoladoras pero, desgraciadamente evidentes conclusiones á que el raciocinio lento y concienzudo nos conduce.

Nicaragua, nuestra querida hermana, está invadida por el Cínico, Fuerte. A qué averiguar por qué, ni cómo: el patriotismo no necesita argumentar, reside en el corazón, no en el cerebro. Vemos enseñorearse, pavonearse en tierra centroamericana al fanqui y todos, á una, callamos. Centro-América es un cementerio de caracteres; callan los del Norte porque la tiranía los ha envilecido; enmudecen los del Sur, porque el egoísmo los hace pusilánimes.

¿Qué valen las protestas escritas de la prensa, qué la necia voinglería de unos cuantos? Eso se pierde en el mundano concierto, como un aire de feria, como una chanzoneta de carnaval.

Hace casi un año que Nicaragua guerra; ha corrido ya mucha sangre por defender mentidos ideales: el pobre pueblo sabe muy bien que lo único que cambia es el nombre, la figura, el gesto, del ti-

rano, pero sin embargo y sin saber por qué, va á los campos de batalla con inconsciencia de rebaño, á luchar para que otros mueran, á morir, para que otros vivan; la Libertad, la Igualdad y la Fraternidad, han hecho más víctimas que todos los verdugos de todas las tiranías; es mucho lo que puede la insulsa sonoridad de esas palabras!

Volvamos al asunto. Qué hacemos mientras se despedazan nuestros hermanos? Nada, nada altera la burguesa pasividad de nuestras vidas, nada altera, nada hace mella en la dura corteza de nuestro egoísmo, y no pensamos que lo que hoy les pasa á ellos, nos sucederá á nosotros, mañana; es tan solo asunto de turno.

La Corte Centroamericana, está muda. Qué pasos ha dado en el sentido de promover un arreglo? Misterio! No preguntéis, porque inmediatamente se inmudarán los rostros y temblarán las diestras!

La sangre de los épicos héroes del Cincuenta y Seis, se ha empobrecido en nuestras venas! Y el León que Iberia nos legara, en su escudo y en su sangre, lame como un falderillo la mano que lo azota.

Pueblos centroamericanos! Musulmanes de corazón, la hora de vuestra destrucción, está ya próxima.

Notas Colombianas

Tras cruenta lucha de casi cien años; tras violentas convulsiones, tras estériles sacrificios, ha entrado, por fin, Colombia, en una era de bienestar y de progreso.

Siete años de paz inalterable han traído tranquilidad á las conciencias; capitales á la industria, brazos al trabajo, confianza en los esfuerzos individuales y colectivos, que hacen augurar risueñas perspectivas para lo porvenir.

Ya no en Colombia, rencores insanos, ni contiendas destructoras; la Fraternidad,—Diosa piadosa, de alas blancas, las ha extendido benigna sobre esa tierra de héroes y patriotas.

Y, ayer, al conmemorar su Independencia, al festejar el Centenario de su advenimiento á la República, ha podido ofrecer á los Padres de la Patria, algo digno de ellos, no ricos monumentos, ni estatuas marmóreas que pulveriza el tiempo, sino algo más grande, más noble, más excelso, algo

que recuerda los tiempos de la vieja Esparta: la identificación de pensamientos y voluntades acordes todas, ante el peligro común, y reunidas en una sola idea: la salvación de la Patria.

Es cierto, y con vergüenza y dolor lo confesamos, que hay todavía una agrupación política que, refractaria al movimiento progresista, continúa estática, con impenetrabilidad y mutismo de esfinge, como símbolo de la añeja intransigencia y de la vieja iniquidad. Pero la juventud colombiana—glorioso alud que con las "jornadas de marzo" derrocó al último Tirano—no se ha dormido sobre los laureles, piensa, estudia y trabaja, y como agua estaláctica, poco á poco, minará ese bastión, ya mal seguro que en mala hora y para entenebrecer las conciencias y mancillar los caracteres y envilecer la Patria, elevó la feroz *Regeneración*, de Rafael Núñez.

Los progresos realizados, pueden resumirse, así: paz interior, consolidación de la Deuda Exterior, cuyos bonos por el cumplimiento en el pago de los intereses de aquella, se cotizan á la altura de los de las más prósperas naciones hispanas. Se ha dado gran impulso á los ferrocarriles: está ya terminado el de Girardot, que une á Bogotá con el Alto Magdalena, y se trabaja activamente en el del Cauca, que unirá el Valle de ese nombre con Buenaventura, puerto del Pacífico; en el de Puerto Berrío, que llega ya casi á Medellín, capital de Antioquia y permitirá la comunicación rápida con el Bajo Magdalena, y en el de Puerto Wilches, que comunica á Bucaramanga, capital de Santander, con el Bajo Magdalena. Se han mejorado los caminos carreteros, y se ha dado gran impulso á la Industria Minera y al cultivo del algodón y del banano.

Colombia quiere salvarse y se salvará!

MODERNAS

APARICION

(DE STEPHANE MALLARMÉ)

La luna se velaba. Serafines llorosos
Con el arco en los dedos, adolorida el alma,
Pensaban en la calma
De las dormidas flores de tallos vaporosos.

Y heridas por sus manos, las moribundas violas
Rompían en sollozos de un albor invisible
Que rozaban, rozaban
El azul apacible
De las tibias corolas.

¡Era el día bendito de tu beso primerol

La febril fantasía que las almas consume,
Por herirme, á sabiendas se embriagó del perfume
De tristeza que lanza
La cosecha de un sueño sobre el ser que lo alcanza.

Mientras miraba el suelo con mirar abstraído,
En la calle, en la tarde, te me has aparecido
Como un hada riente,

Como el hada risueña de mis tiempos mejores,
Como el hada riente que de blancos fulgores
Coronada la frente

Pasaba ante mis ojos,

Pasaba ante mis ojos turbados dulcemente,
Dejando que sus manos regasen, mal cerradas,
Nevados ramilletes de estrellas perfumadas.

GUILLERMO VALENCIA

LA MUSICA

La música es el arte de combinar los sonidos de un modo armonioso.

La importancia de la música en la vida es inmensa. En la escuela es uno de los grandes motores en pro de la educación y cultura.

En el hogar es uno de los mayores atractivos de éste.

Contaba un señor que le sucedía á menudo llegar á su casa contrariado por cualquier motivo y ver disiparse su mal humor con sólo oír tocar piano á su hija.

No es necesario que la madre, la esposa ó la hija tenga una voz privilegiada, para que su canto sea un atractivo para el hogar.

La música mejora los sentimientos. Cuando en el templo oímos un trozo de buena música, mientras rezamos una oración, nos sentimos más buenos en ese momento.

Toda madre debía enseñar á cantar á su hijito, así como le enseña á rezar.

Niños díscolos y apáticos, son por lo general hijos de madres que nunca cantan.

Por otra parte, nada más lindo que un niño que canta.

La influencia de la música sobre el carácter es tal que se ha empleado con éxito para domar fieras.

Si en las fieras tiene esa influencia la música,—cual será su influencia en nosotros?

La música en el hogar estrecha el lazo de unión en la familia, porque predisponiendo el corazón á los sentimientos dulces y siendo el más dulce el amor, el amor entre los miembros de la familia se hace más fuerte, más profundo.

SABINA ZELAYA

Liberia, agosto de 1910.

VOCES DE ALIENTO

Al amado hijo, Ilustre y simpático varón, Mario Cruz Santos, Director del periódico "El Guanacaste"

Amado hijo, Ilustre y simpático varón (lo cual, no dudo), salud y bendición apostólica. Recibida la muy grata carta de tu elevación á Director de periódico, en virtud del original deseo de meterte á Redentor; efusivamente te compadecemos.

Y así mismo, con ánimo entristecido, no acogemos lo que en tus afectuosas Letras, manifiestas: tus deseos de que colaboremos en tu peliaguda empresa y aún más peliaguda en estos tiempos en que el magnánimo Presupuesto se viene abajo, y los frijoles se van á las nubes. Nosotros, que veni-

mos de vuelta, pedimos á la suerte óptima y grande, que en todos tus pasos te asista propicia (si te rompen un hueso) y te colme de suscritores, que te paguen.

Como florido augurio va nuestra compasión apostólica que, en testimonio de materna benevolencia, tieruamente mandamos á tí, Hijo Amado, Ilustre y valiente varón.

Dado en Liberia, cerca de "El Mentidero", el día 28 de Agosto de 1910, primero de mi doctorado.

CACETILLAS

HIGIENICAS

A quien corresponda y para su enmienda, participamos lo siguiente, relativo á la higiene y salubridad de esta ciudad: es indispensable que se hagan desagües para las aguas llovedizas, y de uso doméstico; aquéllas al estancarse y bajo la acción solar exhalan vapores nocivos para la salud y son el foco de los mosquitos productores del paludismo.

LOCALES

Sería bueno que el Gobierno atendiera algo más los caminos de la provincia; es indispensable reponer algunos puentes y refaccionar otros y macadamizar las ex-carreteras, á fin de que dejen de ser "pantanos camineros" y terror de los viajantes.

AZAHARES

En días pasados unieron su suerte la señorita Delia Urbina y el señor Héctor Guevara Santos. Con este motivo hubo en casa de la señora Minga de Alvarez lujosa reunión, en que lucieron sus gracias las más gayas flores del jardín liberiano. Al retirarnos, impresionados por las obsequiosidades de la dueña de casa; y por la sana alegría de la fiesta, de corazón, hicimos votos por la futura felicidad de la simpática pareja, que bajo tan risueños auspicios ha entrado en la vida conyugal.

OIDO A LA CAJA

Todas aquellas personas á quienes se envíe el primer número del periódico y no lo devuelvan, se considerarán como suscritores.

Los escritos que aparezcan sin firma, es porque pertenecen á la Redacción y el Director del periódico es solidario con las ideas expresadas en ellos.

QUE MUSICA

Oiga maestro Salvatierra: ¿esa música que usted hace ejecutar á la Banda, es alemana ó de su propiedad (artística, se entiende)? Qué ruidos más incomprensibles! Y no se ría usted,

que si la cencerrada continúa, las niñas de Liberia lo *linchan*, para que se aplique un poco.

DENDROFOBOMANIA

Por disposición de no se qué domine político—de que la hay, la hay—se ha ordenado el aterramiento de los árboles frutales é infrutes de la ciudad. Y los derechos de propiedad y las garantías individuales? No crean ustedes en supersticiones, ni quimeras: cuando se manda, se manda y al que le duela, que brinque!

ADIVINANZA

Qué hace el Licenciado Vidriera? Cinco colones al que acierte. Contestación en el número próximo.

SIEMPRE?

Hasta cuándo permanecerá inaccesible el puente de la Calle Real? Mucho tiempo hace que se habla de terraplenes y otras yerbas.

El ídem de la Calle del Cementerio está en pésimo estado.

DEBE PROHIBIRSE

por los peligros que ofrece, el tirar al blanco en las cercanías del Cementerio: le apuntan á un muerto y pueden *blanquear* á un vivo.

VENDRA?

Se habla de la venida á Liberia del Señor Obispo: chacalines! tocan á confirmar.

QUE FELIZ!

Su Santidad Pío X se cartea con don Ricardo, desde la Silla de San Pedro. Esas cartas.....esas cartas.....son muy afectuosas. Don Ricardo debe ser un poquito más expansivo con Su Santidad, aunque se pongan celosos los colombianos. ¡Qué feliz!

HASTA CUANDO

nos alumbrarán los anémicos faroles de canfín? La luz eléctrica como que fracasó, á pesar de lo ventajoso del contrato. Un poco más de espíritu público, señores!

OTRO MITO

es el de la Penca; después de tanto cacareo, nos hemos quedado lindos, sin Penca *blac nor white*. Y yo que pensaba medrar con el negocito!

LOS QUE DESEEN

vender, que avisen sus efectos en "El Guanacaste"; es el periódico de más circulación en el Departamento.

PRESENTAMOS

atento saludo á la señora Atiliana v. de Espinach, quien, procedente de Las Cañas, ha venido á esta ciudad, como enfermera-obstétrica del Hospital.

EL CINEMATOGRAFO

está haciendo las delicias de nuestro público, ávido de espectáculos. El repertorio es variado y selecto. Aconsejaríamos á los padres de familia asistieran á esas funciones acompañados de sus hijos; éstos sacan de ellas grandísimo provecho, pues, la enseñanza más fácil y la que más persiste en la mente infantil, es la objetiva.

YA ESTAN

restablecidas las señoritas Fermína Montiel y Fidela Ruiz, que en días pasados guardaron cama. Nos alegramos

DEBERIAN

organizar con tiempo, los Clubs Sportivos de la ciudad, un match de *Foot-Ball*, para el Quince de Setiembre. Ello sería pretexto para una reunión amistosa de los sexos bello y feo. No lo olvidéis, *sportmen!*

ENIGMA?

¿Qué hacen en el Congreso los representantes del Guanacaste? No se les oye ni roncar. Qué sueño más cómodo y profundo!

PREGUNTAS BOBAS

Se han recogido fondos para la reedificación de la iglesia parroquial? Ganan interés? O se los ha empleado en alguna empresa más productiva?

ESTOS CORREOS....

Los que van de aquí hacia el interior, no pecan de rápidos: gastan la friolera de cuatro días, tiempo suficiente para ir á la Patagonia y volver.

TOMAMOS DE

"EL NOTICIERO"

"Ayer por la mañana partió con dirección á la parte sur de la Provincia del Guanacaste, la comisión encargada de fijar el lugar donde debe establecerse la Colonia del Padre Carmona, compuesta de los señores siguientes: Presbítero Carmona, doctor Calderón, don Eusebio Rodríguez, don J. María Bonilla y ocho prácticos agricultores de San Isidro, inscritos ya en el número de las personas que formarán parte de dicha Colonia Agrícola". Tal noticia nos place y nos llena de entusiasmo; sabremos corresponder con creces los servicios que indudablemente prestará desde su establecimiento la Colonia Agrícola del Padre Carmona. Para los que desean trabajar con nosotros, para los que nos buscan, seremos todo corazón y generosidad. ¡Bien por el Padre Carmona y su Colonia! "El Guanacaste" pone discrecionalmente al servicio de ella, sus columnas.

YA QUE ESTÁ AHORA

limpio el Cementerio, por qué no se le siembran árboles y plantas? O es que el encargado de él y el público en general, gustan de verlo mal-oliente y con aspecto de potrero?

LAS NOVEDADES

Gran surtido de mercaderías y abarrotes - Refresquería

Funeraria, Ebanistería

Y CARPINTERIA de Samuel Umaña R.—Esmero y prontitud en los trabajos; excelentes materiales, precios sin competencia; al alcance de todos.

Farmacia de Liberia

Administrada por hábil farmacéuta; seguridad completa en el despacho de toda clase de recetas. Drogas y medicinas de patente. Todo bueno y barato.

Botica del Pueblo

Venta permanente de drogas frescas y de toda clase de medicinas de patente. Despacho esmerado de recetas—Perfumería

LA MASCOTA

Establecimiento de mercancías, licores y abarrotes de Estrada Hermanos. Todos los artículos frescos y baratos.

— Panadería de Rafael Rivera —

Se vende permanentemente pan fresco, elaborado con harinas de las mejores marcas: el que lo compra una vez, lo compra siempre. Acudid! Acudid!

Imp. de la Prensa Libre